

# Journal d'un instit à l'ère du numérique

### 20 juillet

À peine en congé et voilà que le directeur nous envoie déjà un courriel en prévision de la rentrée! «Cher.e.s collègues, vous n'êtes pas sans savoir que 2025 sera l'année européenne de l'éducation à la citoyenneté numérique...»: tout un laïus assorti d'un fichier zippé (aïe, comment ça s'ouvre ça, déjà?)!

C'est bien gentil de nous demander d'éduquer les enfants à la citoyenneté numérique mais il faudrait peut-être commencer par nous éduquer nous-mêmes! Qui suis-je pour diffuser un savoir que je ne maîtrise pas, loin s'en faut! Mes élèves en savent probablement beaucoup plus que moi!

#### 31 juillet

J'ai découvert un site fantastique: c'est une plateforme sur laquelle on peut évaluer l'étendue de ses compétences numériques (dans mon cas, on parlera plutôt d'incompétences), et combler ses lacunes grâce à des questionnaires et des tutos. Il y a même moyen d'obtenir une certification reconnue en Europe... Et tout ça en français – que demande le peuple?!

Je m'y suis mis et j'avoue m'être pris au jeu. J'ai l'impression d'être un explorateur s'enfonçant progressivement dans la cyberjungle, machette à la main: le défrichage est ardu mais j'ai appris et compris une foule de choses!

#### 18 août

Le compte à rebours a commencé: dans quelques jours, c'est la rentrée! Je ne dis pas que je possède tous les arcanes du numérique mais je suis beaucoup plus confiant qu'il y a un mois.

J'ai passé au crible le matériel qu'on nous a transmis, à mes collègues et à moi: le guide de l'enseignant, le cahier d'activités, les vidéos... J'ai tout lu, tout visionné, tout annoté! J'ai même pratiqué les langues étrangères en activant les sous-titres des dessins animés pédagogiques...

L'éducation à la citoyenneté numérique, c'est vaste car finalement le numérique, toute notre vie quotidienne en est imprégnée! Et les enfants sont concernés dès le berceau, ou presque. Cela dit, il ne s'agit pas seulement de leur transmettre des compétences (ne les ont-ils pas déjà?) mais plutôt de les aider à acquérir un savoir-vivre et un esprit critique dans cet environnement où le numérique est omniprésent voire omniscient.

## 1<sup>er</sup> septembre

Malgré ma traditionnelle insomnie de pré-rentrée, je me réveille l'esprit clair: au fond, l'éducation à la citoyenneté, c'est ce que je fais depuis que je suis enseignant. Et pour le numérique, eh bien, j'ai confiance en mes élèves: ce sera une cocréation. Allez, c'est parti!